
本报讯 （记者 任洁） 教育
部昨天发布， 农村义务教育学
生营养改善计划实施5年以来，
全国超过1/2的县实施了该计
划 ， 近1/4的义务教育阶段学
生享受到营养膳食补助， 计划
试点地区农村学生上学饿肚
子、 吃凉饭现象基本消除。 到
2017年底， 所有国家扶贫开发
重点县将实现营养改善计划全
覆盖。

2011年， 根据国务院的决
策部署， 教育部会同财政部等
15个部门启动实施了农村义务
教育学生营养改善计划 。 5年
来中央财政累计安排资金近
1600亿元 ， 用于实施国家试
点、 奖励地方试点、 改善就餐
条件和补助困难学生。 按照目
前标准， 国家给每生每天4元
膳食补助 （全年按照在校时间
200天计算）， 寄宿生加上 “一补”
后达到每天8-9元， 基本解决了
贫困学生在校吃饭问题， 减轻
了贫困家庭的经济负担。

今年底国家扶贫重点县
实现营养改善计划全覆盖

新闻06本版热线电话：63523314 63581010 │ E—mail:ldwbgh@126.com│校对 刘芳│美术编辑 赵军│本版编辑康雪冬│２０17年 ３月 3日·星期五【综合】

新华社电 俄罗斯民意调
查机构全俄社会舆论研究中
心２日公布的一项民意调查数
据 显 示 ， 俄 总 统 普 京 的 民
意支持率在２月最后一周达到
８６．１％， 是今年以来的最高周
平均值。

数据还显示 ， １月一整月
普京的民意支持率一直在８５％
左右， ２月第一周为８５％。

全俄社会舆论研究中心每
天通过电话抽取不少于８０个
联邦主体的６００位居民进行调
查 ， 然后计算出 ７天的平均
值。 最大误差值不超过１．９％。

普京于２０１２年３月第三次
当选俄总统 。 俄宪法规定 ，
总统最多连任一次。 ２００８年，
俄国家杜马 （议会下院 ） 通
过宪法修正案 ， 将总统 任 期
由 ４年 延 长 至 ６年 ， 从 ２０１２
年 新 当 选 总 统 开 始 适 用 。
２０１８年 俄将进行新的总统大
选 ， 俄舆论普遍希望普京参
选并连任。

俄罗斯民调显示
普京民意支持率超86％

新华社电 美国新任司法部
长杰夫·塞申斯１日深夜发表声
明说，他“从未和任何俄罗斯官
员谈论过（美国）竞选问题”。

１日早些时候 ， 多家美国
媒体报道说 ， 塞申斯去年７月
参加华盛顿一家保守智库活动
时， 与多国大使见面， 并与俄
罗斯驻美大使谢尔盖·基斯利
亚克进行了非正式交谈； 去年
９月， 他又曾在办公室和基斯
利亚克私下进行电话交谈。 但
今年早些时候参议院听证会
上， 他没有透露这两次接触。

据美国媒体报道， 塞申斯
的发言人弗洛雷斯承认， 塞申
斯７月在智库活动中与基斯利
亚克有过“短暂、非正式”交谈，
但解释说塞申斯当时是参议院
军事委员会成员， 经常会见外
国大使， 并非以特朗普竞选团
队成员身份与俄罗斯驻美大使
接触。 弗洛雷斯同时否认塞申
斯有意误导参议院听证会。

美司法部长否认
曾与俄官员谈论美大选

“超标”电动车是如何上路的？
擅闯隧道、非法改装、车身超

宽……作为代步工具之一， 电动
自行车在广受消费者欢迎的同
时，也带来一系列安全隐患。有出
厂检验、有上牌审批，这些超标的
电动车是怎么上路的？近日，记者
跟随上海市工商和市场监管部门的
相关执法人员， 走访了多家电动车
销售行，寻找“超标车”的猫腻。

根据我国1999年出台的 《电
动自行车通用技术条件》，电动自
行车有着最高车速不大于每小时
20公里、 整车重量不大于40公斤
的“20/40规则”，此外还有电池功
率等其他指标。 超出相关标准的
情况下，就被称为“超标车”。

在位于上海市杨浦区的一家
电动车行， 执法人员发现了两辆
超长、超重的疑似“超标车”。上海
市杨浦区市场监管局长海监管所
所长李俊告诉记者， 对超标车的
认定有几个重要指标，包括时速、
有无骑行装置、整车重量等。这两
辆车疑似不符合重量等相关标
准，将被送至专业检测机构。

出厂时速合格，可上路怎么就
变成“超速”车了呢？业内人士表示，
为了迎合消费者对速度的要求，
一些电动车厂商都会玩 “暗度陈
仓”的把戏，且手段越来越升级。

手段一：销售时限速、销售后
“加速”。

“对速度的控制，业内的手法
有过至少两次升级。”上海市质量
监督检验技术研究院计量检测所

工程师高文建说， 过去厂家都是
在车头下方安装限速器， 只要拔
掉线速度就超出了国标要求；后
来监管从严， 限速器不允许安装
了，厂家或销售商或一些从事非法
改装的个人，就采取了更换车座下方
的控制器、增大功率的方法。

高文建介绍，更有甚者，是在
出厂时就在车把、 刹车等设置密
码， 消费者通过一系列规定好的
动作， 就可以完成对控制器的改
变， 从而达到改变速度的目的。
“而这种方法极为隐蔽，检测人员
很难发现。”

手段二：合格品上牌，拿到牌
“改装”。

2014年开始实施的 《上海市
非机动车管理办法》规定，上海对
电动自行车实行产品目录管理制
度， 不符合标准未纳入目录的电
动自行车不得在上海销售和登记
上牌。 对于那些不在目录中却已
经购买的电动自行车，规定了3年
的临牌管理过渡期限。

记者调研发现，虽然3年过渡
期到2017年3月1日就截止， 市面
上却仍存在不少“超标车”上路行
驶， 其中部分甚至办上了正规牌
照，这又是怎么回事呢？

一位电动车销售人员告诉记
者，为了给超标车上牌，销售人员
或一些社会个人会将这些电动车
进行改装，使其符合国标，再申请
上牌。等牌照办好后，再改装为大
功率、速度快的“超标车”，以躲避

监管。
手段三：拔掉线合格，插上线

“超标”。
在位于上海市虹口区的绿源

电动车行， 市场监管执法人员发
现了一辆“阴阳电池”车。这辆车
的仪表盘下方有一根红线， 拔掉
红线电池是48伏，符合国标；可只
需将线轻轻插上， 电池的功率就
达到了60伏。

上海市工商和市场监管部门
两年来共立案查处相关案件300
余件。 虽然上述隐蔽性很强的手
段以及外省市流入等多种因素增
加了对违法行为的发现难度，但
面对3月1日新规定可能带来的新
市场状况， 监管部门将在接下来

的1个月内，按照《上海市非机动
车管理办法》相关规定，重点查处
销售不符合国家标准的电动自行
车、 销售未纳入产品目录的电动
自行车等行为。 对发现涉嫌违法
销售的电动自行车， 按照已有产
品送检程序， 联系相关检测机构
进行检测。

不过，也有人认为，20公里的
限速标准颁布已18年， 时速、车
重、 功率等指标不太符合现在的
市场需求， 导致不少车型在设计
时就出现超标情况， 应将国标修
订尽快提上日程。专家呼吁，新标
准的出台应秉承着公开透明原
则， 在道路安全和市场需求间寻
找平衡点。 据新华社

３月 １日 ， 全国两会开幕前
夕， 人社部部长尹蔚民在新闻发
布会上再次回答了关于延迟退休
政策何时出台的提问。 事实上，
此前连续两年全国两会上， 人社
部负责人多次公开回应了这一民
生热问。 尹蔚民称， 将结合我国
实际情况， 继续深入研究， 适时
推出延迟退休政策。 那么， 延迟
退休政策适时的 “窗口期” 是什
么时间呢？

焦点一： 政策出台需要
重点考量哪些因素？

多位专家表示， 延迟退休政
策实施不仅需要充分征求公众意
见， 还与全国人均预期寿命、 人
口老龄化程度、 劳动力供求状况
等因素密切相关， 多种因素、 多
方面诉求都需要通盘考虑。

国家卫生计生委等权威机构
公布的数据显示， 我国人口平均
预期寿命１９８１年为６７．８８岁， ２０１５
年达７６．３４岁 。 国家行政学院教
授竹立家表示， 当前我国人均预
期寿命已明显延长。 同时， 由于
受教育时间延长， 很多人首次参
加工作年龄明显延后， 因此退休
年龄可适当延迟。

“延迟退休年龄是应对我国
人口老龄化的需要。” 中央财经
大学社会保障中心主任褚福灵表
示， 为应对人口老龄化带来的社
会经济影响， 世界上许多国家，
如美国、 德国等都将延迟退休作
为一项重要措施。

此外， 劳动力供求状况是影
响延迟退休政策出台的关键 因
素 。 人 社 部 公 布 数 据 显 示 ，
我国劳动年龄人口２０１１年达到峰
值９．２５亿人， ２０１１年以后劳动年
龄人口逐步下降， 到２０１５年为９．１１

亿， 还在持续下降。 预计到２０３０
年以后， 平均以每年７６０万人的
速度减少。

不过， 当前应届高校毕业生
数量屡创新高， 化解过剩产能职
工分流安置压力凸显， 不少人担
忧延迟退休政策会大量挤占现有
就业岗位。 人社部劳动科学研究
所研究员张丽宾表示， 如果延迟
退休２０２１年从女职工开始实施 ，
据测算， 影响的就业岗位数当年
为７７万个左右 ， ２０３７年为１７１万
个左右 ， ２０５０年末为１７５万个左
右。 在这一长期的过程中， 我国
人口结构会有很大的改变， 延迟
退休对我国就业冲击有限， 不必
过分担心。

同时， 尹蔚民也表示， 就业
压力非常大， 特别是这几年， 化
解过剩产能职工分流安置的压力
也非常大。 所以在制定延迟退休
政策时， 就更加稳慎。

焦点二： 如何兼顾不同
群体诉求？

对延迟退休政策， 不同群体
的诉求差异明显 。 白领张丽莉
说， 她父亲１６年前从国企下岗，
就盼着早点到退休年龄领养老
金， “如果延迟退休， 他肯定有
想法。” 她说。

武汉市一家公立医院的财务
主管周庆琳， 两年前退休后被单
位返聘。 周庆琳说， 按现行政策
５５岁女干部就能退休， 不过医院
里大部分医务人员与行政骨干办
理退休手续后都会被返聘， “事
实上已经实施了延迟退休。”

“延迟退休牵涉不同利益群
体， 诉求各有不同。” 清华大学
教授杨燕绥说。 近期， 中国社会
科学院马克思主义研究院等单位

发布２０１６年 《公共服务蓝皮书》，
其中一份对全国３８个城市２．４万
多名被访者的调查显示， 对延迟
退休， ３０．２６％的被访者表示 “赞
成”， 还有３１．０４％的被访者表示
“说不清楚”。

全国人大代表、 中国社会保
障学会会长郑功成接受媒体采访
时表示， 调整退休年龄应当兼顾
特殊。 例如， 重体力岗位上的劳
动者、 丧失劳动能力到一定程度
的劳动者 ， 以及工龄长的劳动
者， 应允许在基准退休年龄前提
早退休。 如德国２０１２年起将法定
退休年龄从６５岁逐步延迟到２０２９
年的６７岁， 但２０１４年出台的新法
案规定， 允许缴养老保险费满４５
年的劳动者可以在６３－６５岁间提
前退休并领取全额养老金。

全国政协常委、 台盟吉林省
主委王天戈表示， 延迟退休应体
现制度与弹性并存的原则， 对一
些确有需要的岗位和职业， 应建
立相对完善、 体现弹性的延迟退
休机制， 既让劳动者有机会继续
发挥能力，也尊重劳动者的意愿。

焦点三： 如何让延迟退
休者养老待遇 “不吃亏”？

有些人担心， 现在养老待遇
“不看缴费长短 ， 只看退休早
晚”， 担心延迟退休后领取养老
金可能会减少， 会 “吃亏”。 合
肥市５１岁居民李向军说： “假设
自己活到８０岁， ６０岁退休的话，
能领２０年的养老金； 如果延迟到
６５岁， 只能领１５年。”

湖北一基层社保部门负责人
表示， 由于企业退休职工养老金
待遇基础较低， 因此， 国家连续
１０多年对基础养老金调整增长，
使退休职工养老金待遇逐年提

高。 然而， 由于现行养老金计发
办法与养老金调整机制不协调，
多缴多得激励机制体现不突出，
“确实容易出现晚退休、 社保缴
费时间长， 反而养老待遇不如早
退休、 社保缴费时间短的群体的
情况。” 他说。

褚福灵说， 延迟退休改革应
当与养老保险计发办法和调整待
遇办法改革统筹推进， 形成多缴
多得、 长缴多得的机制， 这也是
世界上许多国家的做法。

还有代表委员建议， 除调整
养老金计发办法外， 还应该通过
税收调节、 过渡期养老金灵活申
领等手段， 保证工作时间长、 退
休时间晚的群体利益不受损。

焦点四： 能否缓解养老
保险基金收支压力？

有人提出， 延迟退休是否因
为养老金发放压力加大？ 多位专
家指出， 延迟退休政策出台的目
的， 并非为解决局部地区出现的
基金当期收不抵支问题。 但延迟
退休实施后， 意味着职工缴费年
限相应延长， 对于养老保险基金
运转总体肯定利好。

人社部公布数据显示， 去年
城镇职工基本养老保险基金总收
入２．８４万亿元 ， 总支出２．５８万亿
元，累计结余３．６７万亿元，可以确
保１７个月的支付， 说明养老保险
当期运行是平稳的。 各省份之间
养老保险基金的运行差异比较
大，有特别困难的省份，当期收不
抵支，累计结余也基本上用完。

褚福灵认为， 延迟退休后 ，
相应群体的养老金水平也会相应
提高， 因此基金增收部分也应主
要 用 于 提 高 延 迟 退 休 群 体 养
老待遇。 据新华社

延迟退休政策何时是适时“窗口期”？

漫画绘制 朱慧卿


